

Zeitschrift:	Mitteilungen / Vereinigung Schweizerischer Versicherungsmathematiker = Bulletin / Association des Actuaires Suisses = Bulletin / Association of Swiss Actuaries
Herausgeber:	Vereinigung Schweizerischer Versicherungsmathematiker
Band:	- (1980)
Heft:	2
Artikel:	Distinctions honorifiques des membres correspondants
Autor:	Petitpierre, André
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-571112

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 09.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

ANDRÉ PETITPIERRE, Lausanne

Distinctions honorifiques des membres correspondants Laudatio pour Monsieur Paul Johansen

On ne peut parler de Monsieur Paul Johansen sans évoquer d'abord l'activité constante qu'il déploie au sein de l'Association Actuarielle Internationale, dont il est membre du Comité de Direction depuis 1952. Faut-il rappeler aussi que M. Johansen a assumé la première présidence – de 1957 à 1960 – de la toute jeune section d'études actuarielles dans l'assurance de risques non viagers, plus connue sous le nom de section ASTIN et dont il est, aujourd'hui encore, membre du comité. Il avoue même, avec une certaine coquetterie, avoir participé à tous les colloques organisés par l'ASTIN depuis 1957.

M. Johansen est né en 1910 et a fait ses études de mathématiques à l'Université de Copenhague. Il consacre les 43 ans de sa vie professionnelle aux sociétés danoises NYE DANSKE, qui exploitent les branches vie et non vie, dont il devient un membre de la direction dès 1951. Son activité comme son intérêt scientifique se développent aussi bien dans le domaine des assurances vie que dans celui des assurances non vie. Ses publications et ses communications témoignent de la valeur de ses connaissances.

Membre de l'Association des Actuaires Danois depuis toujours – pourrait-on dire –, M. Johansen en est le secrétaire de 1944 à 1950 et en assume la présidence à deux reprises, de 1953 à 1959 et de 1965 à 1968. Il est membre de l'Institute of Actuaries de Londres et membre correspondant de l'Institut des Actuaires Français et de l'Association Royale des Actuaires Belges. Aujourd'hui nous vous proposons de donner à M. Johansen le titre de membre correspondant de l'Association des Actuaires suisses.

Laudatio pour Monsieur Hilary L. Seal

M. Hilary L. Seal est né en 1911 en Angleterre où il obtient ses grades en sciences actuarielles et statistique. Il séjourne au Brésil, puis à Londres pendant la seconde guerre mondiale où, à l'Amirauté, il exerce une activité de statisticien. Les mathématiques d'assurance le conduisent au Canada et aux Etats-Unis d'Amérique. Actuaire indépendant, puis président d'un bureau d'actuaires-conseils, le professeur Seal maintient le contact avec l'enseignement et la recherche par des cours donnés dans plusieurs universités du nouveau monde (Toronto, New York, Yale). Dès 1973, il enseigne à l'Ecole Polytechnique Fédérale à Lausanne et durant le semestre d'été qui se termine, il occupe la chaire d'honneur de l'Université de Lausanne.

M. Seal est l'auteur de nombreux ouvrages et articles scientifiques dans les domaines de la statistique et de l'assurance, notamment de plusieurs communications faites dans le Bulletin de l'Association des Actuaires suisses. Il est membre de nombreuses sociétés scientifiques européennes et américaines : depuis 1948, nous avons le plaisir de le compter au nombre des membres de notre association.

Il y a quelques années, le professeur Seal s'est établi, avec sa famille, dans notre pays, en vue de poursuivre, en toute liberté, ses recherches actuarielles. L'occasion était ainsi créée de rencontrer cette personnalité attachante faite de bonhomie et de gentillesse, sachant trouver, même dans le sérieux des discussions, le mot qui détend ou qui amuse. La vivacité de son esprit, la qualité de ses pensées et la malice de son regard donnent à M. Seal un rayonnement tout particulier.

Aussi sommes-nous très heureux de vous proposer de donner à cet éminent actuaire le titre de membre correspondant de l'Association des Actuaires suisses.

Laudatio pour Monsieur Henri Rijkers

Présenter M. Rijkers en qualité de membre correspondant de l'Association des Actuaires suisses est certes un honneur mais également un plaisir, un très grand plaisir. On le connaît de toujours, pourrait-on dire en raison peut-être du rôle qu'il joue, qu'il a toujours joué au sein de l'Association Actuarielle Internationale. En 1958 il en est le trésorier et dès 1961 il devient secrétaire général. On le sait voué à de plus hautes fonctions encore dans un avenir très, très prochain.

M. Henri Rijkers est né en 1919 et obtient ses titres en mathématiques à l'Université Libre de Bruxelles. Son activité professionnelle le conduit à se préoccuper de sécurité sociale en Belgique et à s'intéresser aux problèmes généraux de l'assurance dans son pays. Il fait partie de différents Conseils, Comités et Commissions qui se préoccupent, sous des aspects divers, de l'application de l'assurance en Belgique. On le trouve aussi dans l'enseignement comme professeur à l'Institut des Carrières commerciales.

Si le centre d'intérêt de M. Rijkers se situe dans les problèmes actuariels et la statistique . . . les mystères de l'astronomie ne le rebutent point. N'a-t-il pas publié, il y a fort longtemps, un article dans le Bulletin de la Société Belge d'Astronomie, de Météorologie et de Physique du Globe, intitulé: «L'effet d'un oubli de Newcomb dans la théorie des perturbations périodiques des longitudes et rayons vecteurs des quatre planètes intérieures». Il ne s'agit pas seulement de curiosité scientifique, mais à en lire le titre le fait d'un esprit critique avisé.

Ancien président de l'Association Royale des Actuaires Belges, membre correspondant de l'Institut des Actuaires Français, M. Rijkers nous fait l'honneur d'être membre de notre association depuis 1963. A sa compétence que nous venons de souligner, il faut ajouter sa personnalité attachante, sa gentillesse, son sourire engageant et le plaisir que nous avons tous à le rencontrer.

Pour toutes ces raisons, nous vous proposons de nommer M. Rijkers membre correspondant de notre association.